## Awra Amba Film documentaire: introduction

Awra Amba, est le nom d'un village en Ethiopie, situé à 557 km au Nord-ouest d'Addis Abeba. En 1972, un homme qui a été révolté par le quotidien de sa mère a fondé une communauté pour changer l'ordre établie. Il s'appelle Monsieur Zumra.

Il disait dans ses interviews "Mes parents étaient agriculteurs. Les deux passent toute la journée à la ferme. Mais quand ils rentrent à la maison, pour mon père c'est le temps de repos, mais jamais pour ma mère.

Pour ma mère la journée n'est pas terminée : elle s'occupe de ménage, prépare les repas, lave les vêtements, s'occupe de mon père, de ses enfants... etc. S'il y a des choses qui ne vont pas bien elle se fait engueuler par mon père. Elle était notre esclave.

Alors il disait, quand j'étais petit "Je me demandais juste pourquoi cela devait arriver à ma mère comme si elle avait une force supplémentaire?"

C'est à partir de cette réflexion il a décidé à l'âge adulte de monter une sorte de coopérative où les rôles de femmes et des hommes ne sont plus attribués en fonction de leur sexe, mais en fonction des leurs capacités.

Pour se faire, il a réuni quelques dizaines de familles pour mettre sur pied une communauté paysanne d'Awra Amba sur une cinquantaine d'hectares. Ces paysans ont décidé de mettre en commun leur terre agricole pour travailler ensemble.

L'entraide et le travail en commun sont traditionnellement très présents en Éthiopie et particulièrement dans les zones rurales, par exemple :

- ⇒ Dans agriculture il y a un système d'entraide qu'on appelle Debo qui est la mise en commun du travail d'un groupe de personnes pour construire une maison, effectuer des travaux agricoles, etc. : tout le monde travaille pour une personne, sur une base tournante
- ⇒ Un autre exemple est Idir qui est une sorte d'assurance où les membres cotisent mensuellement avec l'objectif de couvrir les frais liés à l'inhumation de membre de la famille. L'objectif peut être étendu à d'autres événements exceptionnels tels que la maladie, la destruction de sa maison, la perte de bétail, etc.
- ⇒ Un troisième exemple est Equb qui est un système d'épargne au sein d'un group. Chaque personne épargne périodiquement un montant en fonction de ses moyens, et le montant est réparti à tour de rôle selon une règle définie au départ.

Se basant sur l'entraide traditionnelle, un grand débat était organisé par les participants pour discuter des principes et des règles de la Communauté d'Awra Amba. Les propositions s'articulaient au tout d'égalité, solidarité, démocratie, la valeur de travail ....

La charte communautaire, c'est-à-dire l'ensemble des valeurs et des règles de la communauté, a été élaborée en 1984, sans qu'elle soit écrite. Il n'a été écrit qu'en 2001.

Les activités économiques se sont largement diversifiées depuis le démarrage d'Awra Amba. En plus de l'agriculture, le tissage traditionnel, le commerce, les petites industries telle que le pressage d'huile.

Le revenu économique provient essentiellement de la vente à l'extérieur des biens et services produits par la coopérative.

Awra Amba bénéficie aussi, entre autres, d'une aide publique du gouvernement éthiopien, des ONG nationales et internationale ainsi de quelques Etats étranger comme la Finlande.

Awra Amba a célébré ses 50<sup>ème</sup> anniversaire en 2022.

Dildiy 7/10/2023